

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Viernes 23 de noviembre de 1860.

NÚM. 627.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 6 horas y 54 minutos.
Pónese á las 4 horas y 39 minutos.
Sale la luna á las 2 h. y 6 m. de la tarde.
Pónese á las 2 h. y 56 m. de la mañana.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.
Un número suelto 6 cuartos.
Anuncios cada linea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 13 de octubre.

Sigue reinando un gran misterio sobre las negociaciones que la Rusia se ha encargado de seguir en Londres, y especialmente en Paris, como consecuencia de los acuerdos de Varsovia. Es de creer que algo importante se prepara, y que si bien es cierto que la Rusia y la Prusia no han juzgado conveniente una intervencion inmediata del Austria en Italia, no es menos positivo que se ha acordado una accion comun para las eventualidades del porvenir. Las tres potencias conservadoras creen que terminada la campaña que los sardos hacen hoy en la Italia meridional, llevarán sus armas contra el Veneto, para lo cual se preparan enérgicamente.

—Es tal y tan general la creencia en Viena de que se preparan próximas y terribles luchas, que hasta el viaje de salud que la joven emperatriz de Austria va á hacer á la isla de Madera, se tiene como síntoma tambien de un gran conflicto europeo. Su esposo la queria tener lejos del teatro de la guerra.

—La fragata francesa de coraza, la *Gloria* no deja dormir á los ingleses. Asi es que han mandado construir una de hierro, que estará armada de treinta y seis cañones de Armstrong. El solo nombre de esta revela el sentimiento que la ha obligado á construirse: se llamará la *Desconfianza*.

—En una carta de Turin leemos algunos detalles que esplican la retirada de la escuadra francesa de las bocas del Garellano. Parece que hace algunos dias que el almirante Le Barbier de Tinan recibió instrucciones para impedir el bloqueo de Gaeta, é interpretando la orden en el sentido mas favorable al rey de Nápoles, casi estuvo á punto de surgir en aquellas aguas un conflicto entre los buques franceses y la escuadrilla del almirante Persano. El telégrafo llevó la nueva de estos hechos á Inglaterra y al cuartel general de Victor Manuel, y el corresponsal asegura que el gabinete inglés dirigió enérgicas reclamaciones al de las Tullerías por lo que consideraba como una violencia del principio de no intervencion en Italia.

Al propio tiempo llegaba á manos del emperador Napoleon una carta de su primo Victor Manuel, en que este se lamentaba fuertemente de la conducta de la escuadra francesa. Nunca pudo esperar, le decia en ella, que su fiel amigo y mejor aliado hubiese aguardado el momento de ponerse al frente de las tropas que combatian por la libertad é independencia de Italia, para tomar una actitud que hacia imposible el término breve y favorable de la campaña emprendida contra los últimos restos del Estado napolitano, aliado del Austria. Victor Manuel añadia que haria pedazos su espada si para combatir á Francisco II tenia que pasar por un rompimiento con la Francia.

—Los trabajos para la defensa del litoral

de Venecia han terminado y sido examinados por el archiduque Maximiliano que llegó el 7 á Trieste, de donde se preparaba á salir para Viena. Las obras ejecutadas comprenden toda la costa desde la punta de la Maestra, que separa el territorio veneciano de los Estados de la Iglesia hasta la bahía de Frivul, y abrazan una estension de 110 kilómetros. Los seis puertos de Broudolo, Chioggio, Malamocco, San Andrés, San Erasmo y Tre-Porti, situados entre Venecia y la plena mar, se hallan hoy protegidos por formidables trabajos, levantados dos años á esta parte, y su entrada defendida por fuegos cruzados de tal manera que será absolutamente imposible forzarles. El número ó total de los fuertes que en la actualidad se alzan en la laguna es 46, unidos entre si por medio de baterías de costa blindadas. Las obras á que nos referimos no se limitan á la plaza de Venecia, sino que comprenden todas las posiciones austriacas del Adriático hasta la costa de Croacia y la Ungría. Francisco José al mandar llevar á cabo tan imponentes trabajos parece hallarse persuadido de que Venecia será atacada por mar dentro de breve tiempo y completamente resuelto á defenderla con todas sus fuerzas.

Idem 15.

A *La Esperanza* comunica un corresponsal en Viena nuevas é interesantes noticias acerca de la conferencia de Varsovia. Segun la carta á que nos referimos lo convenido en aquella reunion es lo siguiente. Partiendo del hecho de haber declarado Cavour en pleno Parlamento que la cuestion del Véneto era nada mas que cuestion de tiempo, y siendo por tanto la situacion que se impone á Austria, constantemente amenazada, insoportable para ella y para Europa, se ha decidido en Varsovia que, previas ciertas negociaciones con Francia, pero cualquiera que sea el resultado que den, se intime por el Austria al Piamonte para que declare de un modo terminante que no atacará al Véneto y contraiga del modo mas solemne ante Europa el compromiso de respetar esta parte de Italia.

Si el Piamonte desatiende la intimacion del Austria, esta nacion se considerará virtualmente en guerra con el Piamonte, y segun lo que mas la convenga, ó atacará al Piamonte, tomando la iniciativa, ó esperará el ataque que contra ella se dirija. De todos modos agresora ó atacada, el Austria declarará que no lleva mas objeto en la guerra que defenderse y volver las cosas al estado que se combinó en el tratado de Villafranca, por lo cual respetará la Lombardía. Al mismo tiempo que el Austria haga esta declaracion, la Rusia, la Prusia y los Estados de Alemania declararán por su parte, que el Austria obra en Italia como Potencia italiana, y que ellas, proclamando el principio de no intervencion lo harán respetar por todas las demás Potencias.

Si estas declaraciones del Austria y de la Rusia, Prusia y Alemania no bastan á impedir que la Francia envíe sus soldados en auxilio del Piamonte, la Prusia y la Alemania desen-

vainarán la espada en favor del Austria, mientras la Rusia, ocupando con fuerzas imponentes la Galitzia y la Hungría, se presente dispuesta á ayudar el empuje de los alemanes victoriosos, ó á contener el de los franceses vencedores. Respecto á la conducta de Inglaterra, asegura el corresponsal que esta Potencia declarará que, puesta entre el principio de la unidad de Italia, al que es favorable, y el de la no intervencion, que tambien proclama, se conservará neutral; pero neutral con una circunstancia muy notable, con la circunstancia de que la invasion por la Francia del territorio belga ó de las provincias del Rijn, será considerada por ella como una declaracion de guerra, y por lo tanto, formará parte de la coalicion enviando sus escuadras á Amberes.

—El proyecto de restablecimiento de una lengua universal de que ya hemos hablado varias veces, y á cuyo frente se hallan con el Sr. Martinez de la Rosa personas muy autorizadas y respetables, vá adquiriendo cada dia mayor crédito é importancia así en la esfera de la publicidad y de la discusion como en los círculos científicos y en las regiones oficiales. Dentro de poco desenvolverá este gran proyecto en el Ateneo el ilustrado catedrático D. Pedro Mata, demostrando sus inmensas ventajas, y combatiendo las prevenciones infundadas que abrigan algunos sobre la posibilidad de su realizacion. La sociedad de lengua universal, prepara ademas la publicacion de un periódico destinado á desenvolver su pensamiento, y se añade que el gobierno y las Cortes por su parte se proponen facilitar con tan laudable objeto, los medios y recursos que se consideren necesarios.

Idem 16.

La plaza de Gaeta está abastecida de víveres y municiones para seis meses; sus obras están blindadas y guarnecidas de una formidable artillería. Su disposicion solo permite emplear un número limitado de soldados.

—Anuncia la *Patrie* llegada hoy, con referencia á noticias auténticas recibidas directamente de Gaeta, que el rey Francisco II estaba decidido á defenderse hasta el último extremo en dicha plaza; que solo conservaria cerca de si las tropas estrictamente necesarias para la defensa, y como todos los soldados querian quedarse, ha sido preciso sortear los batallones que debian permanecer en Gaeta. Los demás deberán sea internados en los Estados de la iglesia.

—Dice las *Nacionalidades*:

«Habiéndose perdido toda esperanza de negociacion con Gaeta, las tropas de S. M. proseguirán activamente los trabajos del sitio regular de la fortaleza.»

Háblase mucho de la próxima creacion de una legion extranjera, en la cual serán admitidos los bravos húngaros y los demás voluntarios extranjeros que tan brillantemente han combatido por la independencia de Italia.»

—Parece indudable que la carta del emperador Napoleon al Czar, de que ya tienen

noticia nuestros lectores, contenía la terminante declaración de que Francia no permitirá que la Lombardia vuelva a poder de Austria, sea el que fuere el éxito de una guerra entre esta potencia y el Piemonte. En este sentido escriben de Berlin á la *Independencia Belga*, añadiendo que si bien en otros puntos de la carta varían las opiniones, respecto al que hemos indicado todas están acordes. La carta llegó á poder del emperador de Rusia la víspera de la conferencia de Varsovia, de modo que se supone que fué escrita para ser comunicada á los demás soberanos allí reunidos.

—Un testigo presencial de la entrevista de Victor Manuel y Garibaldi, asegura que aquella fué sumamente fria, y que el codictador de Sicilia está mas resentido que nunca del gobierno piemontés y especialmente del conde de Cavour que ha tratado de presentarle á los ojos de Europa como un anarquista.

—Dice la *Correspondencia de España*.

La estadística criminal que el señor ministro de Gracia y Justicia acaba de publicar, y que mandó repartir á los señores senadores, diputados, periodistas, tribunales de España de todos los fueros, academias, bibliotecas y demás establecimientos públicos, es una obra que honra al Sr. Fernandez Negrete. Ya sabíamos, y así lo habíamos anunciado al público, que el trabajo hecho bajo la dirección del señor Romero Ortiz, concebido por la iniciativa del Sr. Negrete, y sostenido, á pesar de todos los obstáculos, por la firme voluntad del ministro, habia de ser una obra que mereciese el aplauso público y honrase al país. Efectivamente, la empresa del señor Negrete satisfará cumplidamente la espectación general.

Mientras la examinamos mas despacio, bastanos por hoy con decir á nuestros lectores, que de los datos que arroja este importante y luminoso trabajo, se deduce que España es la nacion de menos criminalidad relativa de Europa. También hemos notado que el Sr. Negrete publica la estadística de 1859, cuando la Francia publica la suya con dos años de atraso. Gran servicio acaba de hacer el Sr. Negrete á su patria.

—Una fausta nueva podemos comunicar á nuestros lectores. Corre en Palacio la noticia, y la reproducimos con satisfacción vivísima, de que S. M. la Reina habia observado síntomas probables de hallarse en cinta. Dios bendice á la familia real de España, y al aumentar los régios vástagos de la augusta Señora que ocupa el trono, acrecienta las dichas de la Madre y asegura las esperanzas de la Reina.

—Hasta hoy ha sido muy comun sostener que la criminalidad afectaba en España caracteres mas alarmantes y cifras proporcionalmente mayores que en los demás países. La Estadística que acaba de publicar el ministerio de Gracia y Justicia, apoyandose en exactísimos comprobantes, nos permite proclamar en favor de la moralidad de nuestro país, que al paso que en Francia ha habido en 1859 un delincuente por cada 182 habitantes, en España solo ha habido uno por cada 639 habitantes.

—El gobierno de Turin se preocupa mucho de la entrada de los napolitanos en los Estados Pontificios, y segun un corresponsal, se manifiesta poco inclinado á tolerar la permanencia en aquel territorio de un cuerpo de tropas enemigas tan considerable.

—La entrada de gran número de napolitanos en el territorio pontificio está esplicada por un corresponsal de Paris en estos términos: «Todo el ejército de Francisco II, dice, continua pasando la frontera por Terracina. Asegúrase que hace algunos dias que este monarca desgraciado tenia pedida autorización para que su ejército pudiera retirarse al territorio de Su Santidad. Parece que se le contestó que habria de hallarse en la alternati-

va, ó de dejar desarmar á sus soldados, ó de dar pretexto á Victor Manuel para perseguirlos mas allá de la frontera napolitana. Como se ve, esta respuesta no le ha detenido.

El ejército italiano va á ser reorganizado y compuesto de la manera siguiente: ciento cuatro regimientos de línea, ocho de granaderos, cuatro de infantería de marina, cincuenta y cuatro batallones de bersaglieri, cuatro regimientos de ingenieros, diez y seis de artillería, ocho de caballería de línea, doce de lanceros, doce de caballería ligera, dos de husares y dos de guías á caballo.

Idem 17.

El señor presidente del Consejo de ministros, contestando el dia 16 en el Congreso á la pregunta del Sr. Valero y Soto sobre la indemnización marroquí, dijo que, segun el tratado, Marruecos debia entregar en cuatro plazos los 400 millones de indemnización. Ha entregado el primero, y antes de cumplirse el segundo vino la embajada, no á negarse al cumplimiento del tratado, sino á que se le diese mayor tiempo para el pago de los plazos, vista la imposibilidad material de satisfacerlos á su vencimiento. Sobre esto se han seguido algunas negociaciones por nuestro enviado en Tanger y el gobierno marroquí, el cual insistia en la dificultad material de hacer la entrega en poco tiempo. Las negociaciones han llegado al punto de marcarse la cantidad de 230 millones en efectivo, para lo cual el sultan negocia un empréstito en Londres. Al mismo tiempo se comprometió á poner en Mogador dos millones de duros: esos millones llegaron; pero se sublevaron las kabilas entre Marruecos y Mogador, y no ha llegado mas. El gobierno español ha exigido, y el gobierno marroquí ha aceptado la indemnización del 5 por 100 por el retraso, y además el exceso de gastos que ocasione la ocupación de Tetuan. «Ir mas allá, añadía el general O'Donnell, sería falta de generosidad, y nosotros creemos ser intérpretes de los sentimientos de la nación, dando á los marroquíes el tiempo material de cumplir sus compromisos, sobre todo cuando han demostrado la buena fé, y voluntad con que quieren cumplirlos.

—Segun el *Espero* del 12 continúan los preparativos guerreros del Austria en el Mantuano, y se confirma la idea de atacar á los piemonteses sobre el Pó, cosa de que no hacen un misterio los oficiales austriacos. Los archiduques Leopoldo y Alberto pasan frecuentes revistas y procuran animar á las tropas. El general Benedeck ha llegado á Verona, donde los oficiales le han obsequiado con grandes fiestas.

—El ilustrado corresponsal de la *Correspondencia* en Florencia escribe la siguiente carta.

Florencia 10 de noviembre.

Ya tendrán Vds. en esa el texto de la proclama del rey Victor Manuel á los pueblos de Nápoles aceptando la corona de las Dos-Sicilias.

El documento es concreto, pero significativo. El redactor que á la legua se conoce ha debido ser el autor de la *Storia dello Stato Romano*, el ministro Farini, ha procurado revestirla de todo el carácter de moderación y aun de modestia que requería acto semejante, y en virtud del cual se absorbe un estado de 11 millones de habitantes.

Creo inútil comunicar á Vd. el guarismo de la vocación del reino de Nápoles y Sicilia que el telégrafo ha hecho conocer hace dias á toda Europa. Lo mismo sucederá respecto á las votaciones de las Marcas y de la Umbria, que acaban de verificarse. A cada momento se reciben aquí partes que traen los resultados parciales de los escrutinios de Perugia, Macerata, Ancona y demás provincias. Considero desprovisto de interés añadir los guarismos, que todos dan el mismo resultado, el de haber votado casi la totalidad de los ins-

critos y por unanimidad todos sí, ó en favor de la anexión, menos algunas docenas ó centenares de votos que por bien parecer se ponen negativos en cada localidad, y sin embargo no puede decirse que lo que pasa en las provincias romanas invadidas por el Piemonte sea contra la voluntad de sus habitantes, pues está sucediendo una cosa que pasma, al ver la perfecta seguridad con que se hace.

De Viterbo, Acquapendente, y otros pueblos del patrimonio de San Pedro, ocupados por las tropas francesas y donde esta reconocida la autoridad del Papa y en ejercicio sus autoridades, se presentan los habitantes ante un notario y le hacen estender testimonio de que su voluntad es la de votar en favor de la anexión al reino de Victor Manuel, y remiten estos singulares documentos al punto mas cercano ocupado por las tropas de este para hacer constar que sus sentimientos son iguales á los demás italianos. ¿Qué quiere decir esto? ¿que las tropas francesas protegen tal demostración ó que el entusiasmo del país en favor de la anexión es tan grande que no se atreven á refrenarlo? Nada afirmo y me contento con señalar el hecho de que tengo la mas completa evidencia.

¿Qué despues de esto sobre la suerte que aguarda á Roma? El mejor medio de no errar será preguntarlo á Paris, donde reside el verdadero nudo gordiano de todo lo que aquí está pasando.

Parece seguro que los austriacos no pasarán el Pó, á menos de no ser atacados por los italianos. ¿Tendrán estos la prudencia de contenerse? ¿Podrá el gobierno refrenar el movimiento propagandista? El diferirlo le interesa, sin la menor duda, y debemos considerarlo bastante avisado y bastante fuerte para ganar tiempo y organizarse. En cuanto á la ulterior y definitiva contienda entre los poseedores del Veneto y el actual reinado de Italia, todos lo miran como inevitable.

¡Dios sabe lo que podrá suceder en Europa hasta que aquel dia llegue!

EL CORREO.

Si bien es cierto que, como indica nuestro colega, los presupuestos municipales están por lo general muy sobrecargados de gastos obligatorios, tratándose de la mejora de los empedrados es digna de observar la estraña particularidad de que en los pueblos cuyo presupuesto se halla mas desahogado es precisamente donde este ramo y otros muchos que comprende la policía se hallan mas desatendidos. Palma es una de las poblaciones que ofrecen un ejemplo mas evidente de lo que decimos. El presupuesto de Palma tan cierto es que no se halla sobrecargado como que para cubrir su déficit no es necesario hacer uso de los recargos extraordinarios que las leyes autorizan, y que se hallan establecidos en la mayor parte de los pueblos de la provincia. Y sobre todo, si bien se mira, un ayuntamiento cuyo depositario se escapa llevándose consigo doce mil duros de existencias en las arcas municipales cuando su fianza solo ascendía á la mitad, no puede decirse que no se halle en un completo desahogo y que no puede atender holgadamente á unos gastos tan recomendables como los que nos ocupan. Casi lo mismo puede decirse del pueblo de Inca: cabeza de un partido judicial,

poblacion situada en el centro de gran número de municipios inferiores, transitada continuamente por multitud de forasteros, atravesada por la carretera principal de la isla, poco atendidos se hallan ciertamente los diferentes servicios que abraza el ramo de policia; y si se examina su presupuesto se verá que es uno de los que se hallan menos gravados y de los que ofrecen mas medios para hacer frente a nuevos gastos. El de La Puebla, en fin, presenta la notabilísima ventaja de que no solo no son necesarios los recargos extraordinarios, ni siquiera los ordinarios, sino que el solo producto de sus propios deja todavía un sobrante despues de haberse cubierto las obligaciones municipales; y sin embargo cuantos han visitado aquella villa saben que tal vez una de las causas de su insalubridad es el completo abandono en que yace la policia; pues cada calle es allí un lodazal intransitable durante la mayor parte del año. Estos ejemplos y otros muchos que podríamos citar demuestran la poca razon con que ha dicho *El Mallorquin* que los presupuestos municipales están muy sobrecargados de gastos obligatorios, y prueban la facilidad con que el Gobierno de la provincia podría dictar ciertas disposiciones que tendiesen á mejorar estos servicios en muchos pueblos, seguro de que los Ayuntamientos no habian de encontrarse faltos de medios para dar cumplimiento á tales medidas. Indiferencia, falta de celo y de buen gusto, mas que la carencia de recursos, es el obstáculo que encuentran los útiles adelantos en muchas localidades; y una vez que estas causas se destruyan estará resuelto el problema de la ejecucion de ciertas mejoras en gran número de pueblos.

El Mallorquin de ayer publica el siguiente párrafo con cuyo contenido estamos completamente conformes:

La mejora de los empedrados, así en las calles de esta capital, como en los pueblos, es una de las primeras necesidades á que deben atender los Ayuntamientos; porque al paso que proporciona comodidad á las personas y facilita los trasportes, da tambien una prueba ostensible de la cultura de su respectiva poblacion. Como hay mucho que hacer sobre este ramo, particularmente en esta isla, y como por otra parte los presupuestos municipales se hallan muy sobrecargados de gastos obligatorios, conviene que á principio de año, se examinen todas las calles y visto su mal estado, se fijen despues las que deban ser recompuestas con preferencia; y para que la justicia, y no el favoritismo (que desgraciadamente y aun en las cosas materiales se introduce no pocas veces) decidiera tan importante cuestion. Seria de desear que los respectivos Ayuntamientos en sesion plena, clasificasen las calles y demas mejoras que hubiesen de tener efecto, ordinariamente, para todo el año; teniendo en consideracion la mayor ó menor ventaja que ha de proporcionar á sus representados. Así se conseguiria además, que se sabria aproximadamente la cantidad que se habria de gastar con buen provecho, y bajo un ulan combinado de utilidad pública.—De esperar seria que estas breves reflexiones, y otras que se omiten por lo fáciles de comprender, sirvieran de base á los ayuntamientos para ocuparse de

ello en sus primeras sesiones; no siendo por demas que el Sr. Gobernador de la provincia escitase sobre este punto y en general el celo de las corporaciones municipales.

Fallecimiento.—Ha fallecido anteayer en esta ciudad el Sr. D. Miguel Muntaner médico jubilado de la visita de naves de este puerto, y uno de los facultativos mas distinguidos y apreciables con que contaba la capital.

Renuncias.—Se nos asegura que no han sido admitidas por el Sr. Gobernador de esta provincia las cuatro renuncias que habian presentado otros tantos individuos elegidos recientemente para formar parte del Ayuntamiento de Palma.

Juro.—Nos escriben de Madrid que el señor Uhagon, diputado á Cortes electo por el distrito de Felanitx, ha jurado ya y tomado asiento en el Congreso.

Caida.—La otra noche dió cierta señora una tremenda caída en la escalinata de la Catedral á causa de no haber farol alguno que indicase el peligro de pasar por aquel punto. Si esta precaucion se manda tomar como es muy justo en las obras de particulares ¿porqué no da ejemplo en las suyas el M.ltre. Ayuntamiento?

Se fueron.—La Sra. Gimenez y el señor Valero salieron el miércoles de esta ciudad en direccion á Barcelona.

SECCION OFICIAL.

Administracion general de loterias de la provincia de las Baleares.

En la Plaza de Cort.

MODERNA.

El Sorteo que se ha de celebrar el dia 6 de diciembre próximo constará de 37.000 billetes al precio de 120 rs. distribuyéndose 166.500 pesos en 1.400 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
4 de	40.000
4 de	12.000
4 de	6.000
4 de	4.000
44 de	4.000
44 de	500
44 de	400
43 de	200
4.350 de	60

Los billetes estarán divididos en décimos, que se esponderán á 15 rs. cada uno en las Administraciones de la renta en esta provincia desde el dia de hoy. Palma 23 de noviembre de 1860.—El Administrador general, Euterio Quijada.

SECCION COMERCIAL.

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Dia 21.—De Iviza en 1 dia laud S. Antonio, de 47 ton., pat. José Felany, con 5 mar., 4 pasajeros, trigo y efectos.

De Valencia en 1 dia vapor del Estado Deste- llo, de 66 ton., cap. D. José Rivas, con 12 marineros, 2 pas. en comision del servicio.

De Elseneur en 40 dias britk barca Amigos, de 356 ton., cap. Chr. Olsen, con 10 mar. y tablones.

Dia 22.—De Barcelona en 2 dias laud S. Francisco, de 68 ton., pat. Bartolomé Alberty, con 7 mar., 1 pas. y varios géneros.

De Bjorneberg, en 42 dias britk Barca Triton, de 600 ton., cap. J. H. Lindstrom, con 15 mar. y tablones.

De Valencia y Iviza en 17 horas vapor Rey D. Jaime 1.º de 229 ton., cap. D. Gabriel Medinas, con 23 mar., 54 pas. y balija.

De Gibraltar en 6 dias bergantin Fanni, de 520 ton., cap. C. O. Jorsfberg, con 11 mar. y tablones.

Embarcaciones despachadas.

Dia 21.—Para Areñys laud Leonor, de 26 toneladas pat. Manuel Serra, con 5 mar., 2 pas., algarrobas y efectos.

Para Málaga laud Juanito, de 53 ton., patron Estevan Reynes, con 6 mar., 4 pas. y lastre.

Para Bona laud S. Antonio, de 50 ton., patron José Mandilego, con 5 mar. y vino.

Para Cullera laud S. Sebastian, de 20 toneladas pat. Vicente Lopez, con 6 mar. y lastre.

Dia 22.—Para Valencia laud Paquito, de 49 ton., pat. Bernardo Tur, con 5 mar., 1 pas. y lastre.

Para Valencia laud S. José, de 51 ton., patron Francisco Mateu, con 6 mar., 2 pas. y efectos.

Para Alicante laud Monte Carmelo, de 61 toneladas pat. Antonio Felany, con 6 mar. y lastre.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Juan de la Cruz confesor y fundador.

Por todo lo que va sin firma.

El Srio. de la redaccion.—Juan Villalonga.

TEATRO DEL PRINCIPE DE ASTURIAS.

Para mañana sábado 24 de noviembre.

(5.ª quincena, funcion 4.ª)

En vista de lo complacido que quedó el público en la funcion del juéves, hoy tendrá efecto la siguiente:

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La compania dramática española repetirá la aplaudida comedia en un acto:

No siempre lo bueno es bueno.

Dirigida por el Sr. Pardiñas.

3.º El baile compuesto y dirigido por el Sr. Perez y en el que tantos aplausos obtiene la célebre Sra. Perea (Nena) titulado:

La moza de Cahá.

4.º Los niños Florentinos cantarán la chistosa tonadilla española de *El Sacristan y la viuda.*

5.º La niña Inocencia Natalina de edad de 8 años bailará el paso á solo de *La Solferina* ensayada por la maestra de la compania la Srita. Argira Soldaini.—6.º Se representará la divertida comedia en un acto y en español.

Un cuarto con dos camas.

7.º El precioso baile nuevo en un acto:

El maestro de baile.

Entrada 5 rs. Al Paraíso 3 rs.

Los niños hasta la edad de 10 años pagarán media entrada, los mayores de esta edad la entrada entera.

A las 7.

NOTA.—Antes de terminar el corto número de funciones para que ha sido contratada esta compania, se pondrá en escena el gran baile de espectáculo *Catalina ó la hija del bandido*, á cuyos ensayos y preparativos han dado principio con el mayor esmero.—Se dispone para el domingo una brillante y variada funcion.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

El Rey Don Jaime I

saldrá para Iviza y Valencia el lunes 26 del actual á las OCHO de la mañana.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

Venta.

Se vende una casa zaguan de mucha capacidad, situada en buen paraje de esta capital: en esta imprenta darán razon.

Otra.

En la villa de Sóller hay unas casas grandes para vender situadas en la calle de la Rectoria, manzana 3, núm. 28. Para su ajuste podrán pasar por la redaccion de este periódico y darán razon.

Al público.

Ha llegado á esta capital y se halla de manifiesto para el público, con superior permiso, en la cuesta de Sto. Domingo un hermoso leon domesticado por andaluces; con una famosa y crecida melena de 6 palmos de alto.

Entrada general 9 cuartos, niños 6.

Aviso.

D. Rafael Cañadó profesor de Agrimensura, ofrece dar lecciones de Aritmética y Geometría, con aplicacion á la Agrimensura y Pilotage: las dará tambien de los elementos de dichas ciencias cuyos conocimientos se exigen para ingresar en cualquiera de las diferentes clases de dibujo establecidas en la Academia de Bellas Artes de esta provincia.

Dirijirse al primer piso de la casa núm. 30 cuesta de en Brosa manzana 180.

Otro.

En el escritorio público situado en los pisos bajos de la casa del Sr. Marques del Reguer, entre el Mercado y el Borne, darán razon de un sugeto de 35 años de edad que desea encontrar una casa para servir en clase de criado. Tiene ademas de las cualidades necesarias, la de saber leer y escribir.

Alquiler.

En la cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 66 darán razon de quien tiene para vender ó alquilar todo un aparato de un establecimiento de villar en muy buen estado é igualmente se alquilará tanto por cuenta del propietario como del inquilino.

Libros extranjeros.

En la librería de Pedro Ferragut, plaza de Cort frente la casa Consistorial, se admiten encargos de libros extranjeros á los precios de los catálogos de París, peseta por franco. Tambien se admiten suscripciones á toda clase de periódicos franceses, belgas, ingleses y alemanes.

Baratura.

La tienda llamada LAS COPÍÑAS tan conocida en esta de Palma de Mallorca hace saber al público que ha trasladado su establecimiento frente la Cárcel, en donde hallará el público un variado surtido de géneros propios para la estacion como son: indianas para vestidos de muger de todas clases, idem de luto y para cortinaje, musolinas estampadas y blancas, idem bordadas al telar y bordadas á mano para cortinaje, pañuelos crespon de la India bordados, lisos, y adamascados de 6 á 10 cuartas, pañuelos de lana de toda clase de 6 á 10 cuartas, percal Blanca de toda clase, percalina para forros de diferente color, paraguas de seda de toda clase y de algodón de diferente tamaño, bujías espelma de 4 á 6 en libra y de toda clase de quincallería y perfumería, y otra infinidad de géneros que escusamos mencionar.

Tambien se ha recibido un surtido de Loza de Sevilla, y cristalería de las mejores fabricas de España. y Francia; todo á precios sumamente baratos.

Aviso á las Señoras.

En la calle del Sagell núm. 40 tienda de Bartolomé Cortés hay un buen surtido de bordados á mano de última novedad procedentes de París como son: cuellos con puños y sin ellos propios para la estacion, vestido de bautizo y gorritas, pañuelos para mano, tiras anchas y estrechas, puntillas de todas clases, entradores y otros varios géneros todo á precios baratísimos.

Aviso al público.

En el establecimiento LA DULCE ALIANZA y en la cuesta nueva de Sto. Domingo frente al Círculo hay un buen surtido de ramilletes y tartas de última novedad y elegancia, lo que se espenderá á precios equitativos. Hallarán en el mismo todo lo perteneciente al ramo de confitería y pastelería, de lo cual se admiten encargos para mesas de lujo, todo confeccionado por el que tenia la confitería suiza en la misma cuesta. Hay tambien salchichones, vinos generosos y licores.

Agricultura é Industria.

En la fábrica del Gas hay un depósito de alquitran (verniz) y de aguas amoniacaes en venta. El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1º. El alquitran (verniz) sirve para la pintura de todos los objetos de hierro expuestos al aire y á la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc; como tambien para la conservacion de las maderas que deben estar colocadas bajo la tierra.

2º. Sirve tambien para preservar á los árboles frutales de los insectos, pintando el pie con una faja de un palmo de ancho.

3º. Las aguas amoniacaes saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas, ademas de los principios fertilizadores del amoniaco el alquitran destruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran (verniz) es de 12 reales quintal; el de las aguas amoniacaes 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos se servirán acudir á las oficinas de la Sociedad del alumbrado de Gas, Cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76 piso principal desde las diez de la mañana á las dos de la tarde

Gran depósito de tablones en el Socós.

Acaban de llegar procedentes de Bjorneborg y Umea dos cargamentos de excelente madera de pino rojo y superior calidad, surtidos con dimensiones de todas clases. Apesar de ser la madera de estos tablones de la mejor que se ha introducido en la Isla, y sus precios de primer coste algo mas crecidos, no por esto se aumentarán los que hasta la fecha han regido en el espresado establecimiento.

Alquiler ó venta.

En el término de esta ciudad, y en el lugar denominado de Genova, se alquilan ó venden unas casas, muy alegres, cerca de la nueva Iglesia y con todas sus comodidades necesarias para una familia. En esta imprenta informarán.

Interesante.

Una persona de todo crédito y responsabilidad, desearia obtener una Administracion ó colocacion analoga en esta isla; se responde de la fiel y exacta cuenta y razon de su cometido. con un capital de 10.000 duros. En esta imprenta informarán.

Librería de P. J. Garcia.

Se suscribe al

Diccionario marítimo de España.

En sus relaciones con la Marina Mercante, escrito en vista de la legislacion marítima, mercante, artística é industrial por D. Alejandro de Bocardí.

Condiciones de la suscripcion.

Se publica por entregas de 80 páginas de igual papel y tamaño que el prospecto á 4 1/2 reales en provincias. Saldrá una entrega cada ocho dias.

Gran Café del Universo,

detrás de las Monjas de la Misericordia.

Deseosos los dueños del citado establecimiento, de complacer á sus favorecedores no perdonan medio alguno para corresponder á sus deseos á cuyo objeto ha dispuesto poner en escena el sábado 24 del corriente una de las zarzuelas andaluzas que haya merecido mas aceptacion y que lleva por título:

El tio Palique,

Esta dividida en 2 actos.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA.

Cerca del Correo.

J. V. V. V.
Juan Villalonga